

REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, número 32

Teléfono n.º 6.

Precios de abono

EN ESPAÑA : : 1'25.

EXTRANJERO : : 2'25.

Los manuscritos no publicados  
no se devuelven

# LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

EDICIÓN DE LA NOCHE

ADMINISTRACIÓN

Plaza de Cort, números 14 y 16.

TELEGRAMAS: HORA-PALMA

Anuncios, Reclamos, Comunicados.

Centro de Anuncios

Plaza de Sta. Eulalia, núm. 10

Número suelto : : 3 céns.

Id. atrasado : : 10 .

## De enseñanza

Premios extraordinarios

La parte dispositiva del decreto creando aquellos premios dice así:

Artículo 1.º Los premios extraordinarios á que hace referencia el art. 23 del reglamento de exámenes y grados de 10 de Mayo de 1901, serán por este curso cuatro por cada 100 alumnos revalidados ó graduados, ó fracción de 100 en cada Facultad ó establecimiento de enseñanza en vez de los dos que dicho artículo establece.

Igualmente podrá ser concedido á los alumnos oficiales y no oficiales el número de sobresalientes que juzguen merecidos los examinadores, si bien solamente el 5 por 100 que establecen los artículos 18 y 19 del mencionado reglamento dará derecho á matrícula de honor.

Art. 2.º Por este año, los premios extraordinarios obtenidos en cualquier grado de enseñanza dan derecho á la matrícula de honor gratuita en el primer curso de la inmediata superior.

Art. 3.º Se concede un título gratuito por cada Facultad ó establecimiento de enseñanza para aquellos que, habiendo terminado sus estudios y revalidado, no lo hayan podido obtener por carecer de recursos.

Los aspirantes deberán solicitarlo del ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes por conducto del establecimiento en que hicieron sus estudios, acompañando justificantes de la condición de pobreza.

Se unirá á las instancias la hoja de estudios del interesado, que se expedirá de oficio por el Centro correspondiente.

Art. 4.º Por este curso continuarán vigentes los cuestionarios del anterior para el ejercicio escrito del grado de Licenciatura y del Bachillerato, en atención al retraso con que han sido publicados los aprobados por el Consejo.

Art. 5.º Por esta sola vez, y como gracia especial, se concede derecho á los actuales maestros y maestras que desempeñen escuelas de categoría de concurso para poder ascender con ocasión de vacantes á escuelas de 825 pesetas, y sin ulteriores efectos en su carrera, siempre que reúnan las circunstancias de llevar diez años de servicios por lo menos en escuelas de 625 pesetas á la fecha de la publicación del presente decreto y de haber sido aprobados en el ejercicio de oposición.

Los que deseen acogerse á los beneficios de esta gracia deberán solicitarlo del ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes, por el conducto debido, en el improrrogable plazo de tres meses, acompañando á sus instancias los documentos justificativos de las indicadas circunstancias.

Art. 6.º Los que á la fecha de este decreto hubiesen obtenido el primer lugar sin plaza de las calificaciones he-

chas por los Tribunales de oposiciones á escuelas que hubiesen actuado en el presente año, podrán ser nombrados maestros, maestras ó auxiliares de escuelas públicas con ocasión de vacante, y á su instancia, dirigida al ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes.

También podrán ser nombrados los que habiendo sido aprobados en las oposiciones á escuelas celebradas en el presente año hubiesen alcanzado la mitad menos uno de los votos para cualquiera de las plazas provistas, y los que habiendo obtenido la calificación de aprobado en dos oposiciones del presente año no sea posible apreciar el lugar que les correspondiera en lista de mérito relativo por no haberla formado el Tribunal conforme al vigente reglamento de oposiciones.

## LECTURAS LIGERAS

EPISODIO BÉLICO

La guerra del Transvaal que ha tenido tanto episodio heroico, cuenta también uno eminentemente bufo.

Al principio de la guerra sud-africana, el coronel alemán Sehal—compañero de destierro actualmente del general Cronje en Santa Elena—efectuó un reconocimiento en las inmediaciones de Elandslangte, acompañado de escaso número de soldados.

Durante su ausencia, los alemanes que constituían su «comando» sorprendieron la estación ferroviaria de dicha población, en que se hallaba formado un tren cargado de víveres y bebidas.

El soldado alemán no es refractario ni mucho menos á echar un trago de whisky ó brandy, cuando se presenta ocasión propicia para ello, sobre todo cuando el jefe no está presente.

Así lo hicieron los alemanes en cuestión, pero con tanta profusión y tanta prisa se dedicaron al trasiego, que á la media hora el «comando» entero dormía como un solo borracho.

Entre tanto un espía inglés avisó lo que ocurría á un batallón de «highlanders» acampado en las inmediaciones.

Llegaron los escoceses á paso de carga, y sin disparar un tiro hicieron prisioneros á todos los durmientes.

Luego para celebrar la fácil hazaña creyeron los vencedores oportuno en extremo brindar á la salud de Eduardo, y así lo hicieron, prolongándose de tal modo la serie de los brindis, que á poco, epreadores y prisioneros dormían á pierna suelta.

Como quiera que los alemanes habían bebido antes que los ingleses, era natural que salieran de su letargo antes también que ellos.

Así ocurrió, y una vez despejados se llevaron el tren de provisiones y... todos los «highlanders».

PAJAROS DECORADORES

Decididamente la ley del progreso alcanza hasta á los pajaritos.

Los volátiles, hartos ya de vivir en un domicilio húmedo y cómodo, aspiran al lujo y á la ornamentación más ó menos artísticas de sus viviendas.

Al efecto han concebido ideas excelentes y han encontrado temas decorativos cuyo mérito principal consiste en su novedad, verdaderamente «modern style».

Mr. Henri Coupin, en la *Revue Hebdomadaire*, cita ejemplos y casos muy notables, tan notables, que sin dudar de su exactitud, los reproducimos bajo la garantía del *Figaro*, que los lanza á la publicidad.

Recientemente se ha descubierto un nido de pájaro cantor, cuya familia no se menciona, compuesto por completo de recortes de maquinaria de reloj, recogidos por el industrioso animalito en las inmediaciones de una fábrica de aparatos de relojería.

El abate Vincelot ha encontrado nidos tapizados exteriormente por estampas iluminadas representativas de soldados. Otra casta de volátiles, la de los «ptylorhinos», acumula en torno de sus nidos conchas de caracoles, huesos limpios y hasta plumas alegres y vistosas de loro.

Pero el colmo del refinamiento es el de un pajarillo denominado «bejá», cuyo mayor placer es el de las iluminaciones, y que para proporcionárselo incrusta insectos fosforescentes vivos en las paredes arcillosas de su nido, que son reemplazados por otros á medida que van muriendo.

Y vean ustedes por dónde Nerón sigue teniendo imitadores.

UN TIPO ORIGINAL

Ha muerto en Berlín el barón Van der Bottlinger mas conocido por «el hombre que lo hace todo». Ni el famoso americano Barnum, prodigio de actividad é incomparable bulle bulle, podía compararse con el «amigo Fritz», que así se llamaba, por más que todos le decían «Macht alles», ó como si dijéramos, el «todo lo hago».

Este buen señor era empresario de teatros y de circo, tenía agencias de préstamos, almacenes de comestibles, casas de baños, salones de baile, funerarias suntuosas, cuarteles para alquilar, cuadras de carrera, agencias anunciadoras, academias, periódicos, museos... ¡el delirio!

Si en un negocio perdía, ganaba en otro sobradamente, y aunque á cualquiera se le ocurre pensar que el barón Bottlinger debía ser archimillonario, es lo cierto que jamás tuvo un marco en su bolsillo. Tenía la máxima de que «dinero parado estorba á su amo», y todo cuanto entraba en su gaveta volvía á salir inmediatamente.

EMIGRACIÓN Á LA ARGENTINA

Según la estadística del gobierno argentino, la emigración de Europa á aquella República durante el año 1901 ha sido de 90,127 personas, ó sea 5,276 más que el año 1900.

El mayor contingente corresponde á Italia, con 58,344 emigrantes; el segundo á España, con 18,066; á éstas siguen Francia, con 2,788, y Austria, con 2,742. La emigración aparece realizada por 33,992 labriegos, 12,021 sin profesión determinada, 4,934 sirvientes y 4,685 comerciantes.

TESTAMENTO DE UN MELÓMANO

Un holandés M. Rebius, conocido como «dilettanti» del violoncello, acaba de morir en Gravenhague dejando su fortuna á varias Sociedades musicales. En su testamento se encuentra una cláusula, en virtud de la cual, su violoncello deberá ser roto en pedazos si no alcanza en pública subasta el precio de 2,400 florines, «porque, añade M. Rebius, esa es la cantidad que yo tuve que pagar al comprarlo».

MÁQUINA PARA REIR

Una señora de Nueva-York acaba de inventar «un aparato para reirse». El «New-York Herald» ha patrocinado el invento, y en uno de sus espléndidos salones, á presencia de las notabilidades literarias, científicas y artísticas de los Estados Unidos, se ha producido á ensayar el extraño instrumento, que consiste en una especie de flauta. El infeliz mortal que sienta melancolía, esté triste, tenga esplen ó se halle agobiado por algún dolor, no tiene más que soplar en la flauta, y en seguida comenzará á reir hasta desternillarse.

Este «flauto mágico», verdadero prodigio y asombro y maravilla, comenzará á venderse muy pronto.

## Los portugueses y Fernando Póo

En una carta de Lisboa, que publica un colega, se comenta el hecho de que en un artículo de fondo inserto en *O Jornal* se proponga nada menos que la compra de Fernando Póo, ofreciendo un precio de 50 millones de pesetas y diciendo que ninguna Nación tiene tantos derechos á la herencia de esta rica isla como precisamente Portugal, puesto que durante tres siglos perteneció al reino lusitano, y que formaría un hermoso conjunto de colonias con las islas portuguesas de Santo Tomé y Príncipe.

Recuerda el corresponsal que poco antes de vender las Carolinas á Alemania, Portugal propuso al Gobierno español el cambio de Timor por Fernando Póo, cambio que prueba que, no sólo *O Jornal*, sino que también el Gobierno portugués han pensado seriamente en la adquisición de Fernando Póo.

## Mossen Verdaguer

Leemos en *El Noticiero* de Barcelona:

«Con el profundo pesar que puede calcularse, al ver la inminente desgracia que amenaza á la literatura patria, hemos sabido que el extinto poeta Verdaguer, una de las glorias más grandes y legítimas de la tierra catalana, se encuentra en tal grado de postración, que por consejo facultativo le han sido administrados los Santos Sacramentos en la mañana de ayer.

La noticia, por la gravedad que implica en el estado del gran cantor de *L'Atlántida*, del *Canigó* y de la *Virgen de Monserrat*, causará de fiijo en el ánimo de nuestros lectores la misma triste y desconsoladora impresión que en nosotros ha producido.

Á última hora de ayer tarde, *Mossen Cinto*, el cariñoso amigo, «jemplar sacerdote y gran poeta, continuaba en grave peligró.

De seis á siete, los médicos que cuidadosamente le asisten estaban citados para celebrar una nueva conferencia.

Ayer mañana el virtuoso párroco de Sarriá celebró una misa en la capilla de la quinta «Villa Juana», propiedad del señor Miralles, á quien se deberá profundo reconocimiento por haber puesto cuanto de su parte ha podido para prolongar una existencia tan querida.»

## INFORMACION

Quinto Congreso Agrícola Catalán.

No pudimos anteayer ocuparnos de un incidente ocurrido en la última sesión del congreso.

Terminada la discusión de los temas, el congresista Sr. Aguilera, representante del Ateneo Barcelonés, leyó una proposición de cuyo texto no pudo enterarse el público que ocupaba el patio y los palcos por haberse leído en voz baja; sin embargo su autor fué aplaudido.

En dicha proposición pedía que el congreso acordara solicitar del ministro el concierto económico y la formación de un sindicato agrícola.

En apoyo de su proposición el señor Aguilera, de manera ya más inteligible, y con frases elocuentes, manifestó que convenía establecer corrientes de hermandad entre Mallorca y Cataluña, y era necesaria la unión de todos los agricultores para obtener del Estado ventajas para la agricultura; siendo nuevamente aplaudido.

El Sr. Martínez manifestó que se hallaba conforme en la formación del sindicato agrícola, pero no en lo del concierto económico, por considerar que esta cuestión tiene cierto sabor político y es ajena á las tareas propias de un congreso agrícola.

amor de Dios. Raul se puso colorado hasta las orejas. Un beso por el favor y dos besos por la discreción, ¡cáspita!

—Es casi de balde, repuso Raul, y puesto que Nancy se queja, en lo sucesivo tendrá que pagarme doble.

—Sois muy listo, dijo el príncipe. Anunciadme.

Raul penetró en la cámara de Catalina y la advirtió que el señor de Coarasse aguardaba en la antesala.

—Hazle entrar y guarda bien mi puerta; no dejarás entrar á nadie.

Raul se apartó para que pasara el señor de Coarasse. Enrique dió tres pasos hacia la reina y se inclinó y mientras que le hacía seña para que se acercara, examinó su semblante. Catalina estaba muy pálida, pero, brillaba en sus ojos una alegría sombría.

—¡Vamos! dijo entre sí el príncipe; tiene la certeza de poder salvar á Renato.

—Señor de Coarasse, dijo la reina, ¿sabéis que tenéis muy ocupada mi imaginación desde ayer?

—Lo sé, señora, Vuestra Majestad no la dormido en toda la noche.

La reina hizo un ademán de asombro y casi de terror, y Enrique prosiguió:—Me figuro que Vuestra Majestad no va

á interrogarme sobre cosas vulgares, como, por ejemplo, lo que hizo, dijo ó pensó desde ayer.

—Os equivocáis, respondió Catalina; hay horas en que tengo mis dudas, y quisiera una prueba más.

—Hablad, señora.

—¿A dónde fuí hoy?

—Señora, respondió Enrique, estaba tan persuadido de que Vuestra Majestad había hecho esas preguntas, que quise resolverlas de atemano. Hace poco, estando en el cuarto de mi hostería, consulté mi oráculo.

—Sin embargo, no teniais el frasco de que os serviais ayer, observó la reina señalando el pomo de tinta simpática.

—No, señora, lo hice con un jarro lleno de agua.

—¿Y os bastó eso?

—Perfectamente.

—¡Es extraño! murmuró la reina.

—Quise saber lo que Vuestra Majestad había hecho desde la hora en que me despedí ayer. Anoche recibí la visita del juez que yo anuncié. El juez dijo á Vuestra Majestad que, para salvar á Renato, era menester que éste tuviera valor para sufrir el tormento y no declarar nada, y prometió encontrar un reo sen-

—¿Cuál?

—La propiedad de ver de lejos, dijo Enrique, y explicó lo mejor que pudo lo que era el sonambulismo de Godolfinno. La reina le escuchó con el entrecejo arrugado.

—¿De modo que Renato era un impostor? dijo.

—Casi, casi...

—¿Y me ha estado engañando?

—Sí y no, señora. Sí, haciendo creer á Vuestra Majestad que leía en los astros; no, revelando cosas que los hechos han confirmado.

—¿Y ese poder lo ha perdido Renato para siempre?

—Sí, señora.

—¿Por qué?

—Porque Godolfinno murió.

La reina miró severamente á Enrique.

—¿Y no tuvisteis alguna intervención en esa muerte? preguntó.

Enrique resistió con firmeza la mirada de Catalina.—No, señora, respondió.

—¿Conocéis al matador?

—Es el mismo caballero que ha robado á Paola.

—¿Será castigado?

—Al siguiente día de las bodas del príncipe de Navarra con la princesa Margarita de Francia.

el descaro de decirme:—«Señorita Nancy, andais espiando á la reina.»—¡Qué te importa! ¿Quieres más á la reina que á mí?—¡Oh! no, por cierto.—Entonces vas á obedecerme.—Sí, pero con una condición.» Ya comprenderéis, dijo Nancy, que debí arrugar el ceño, pues me pareció muy impertinente que un chiquillo como ese me impulsara condiciones.

—¿Y cuáles eran? preguntó Enrique.

—Raul me dijo con el mayor descaro: «Estoy dispuesto á seguir á la reina y á haceros saber á qué sitio va; pero me vais á dejar que os dé un beso en la mejilla izquierda».

—¡Ah, picarillo! dijo Enrique riéndose.

—«Ahora ved si os conviene ó no», me dijo en seguida. Ya comprendéis, continuó Nancy, yo lo hacía por vos... y Raul me dió un beso.

—¿Y se marchó?

—¡Oh, no!

—¿Cómo no? ¿Con qué faltó á su palabra?

—No, pero me dijo: «Os prometí que seguiría á la reina, y la seguiré, estad segura de ello; pero no os prometí que no he de revelar á nadie que la seguí porque me lo mandasteis.»—¡Qué quiere decir eso! exclamé; ¿te atreverías á ha-

Reconociendo el Sr. Martínez la importancia que por su cultura y riqueza tienen las provincias catalanas, dijo que también quería la unión de todas las demás que forman la nación española, pronunciando frases inspiradas en sentimientos altamente patrióticos, por las cuales fué calorosamente aplaudido al pronunciarlas y felicitado después de terminada la sesión.

Rectificaron los Sres. Aguilera y Martínez é intervinieron en tonos conciliadores, el Sr. marqués de Camps.

Se levantó el presidente de la Cámara Agrícola Balear, Sr. Monlau, y dijo: si se tuviera que ventilar la cuestión en este momento tendrían que suscitarse largas discusiones lo que no es posible hacer. Por lo mismo, añadió, me atrevo á proponer que la proposición del señor Aguilera pase á la Presidencia de la Federación Agrícola Catalana á fin de que pueda estudiarse y ver si adolece de algún vicio político que podría separarnos de las cuestiones puramente agrícolas, y en caso negativo, incluirla en el cuestionario para que sirva de tema en el Congreso próximo.

La proposición del señor Monlau fué aprobada por unanimidad.

Y quedó terminado el incidente sin que alterara en lo más mínimo la buena armonía ni entibiara las corrientes de simpatía que han reinado entre los congresistas durante la permanencia de los catalanes en Palma.

En el vapor correo de Barcelona salieron ayer la mayor parte de éstos, tributándoseles una cariñosa despedida.

Ponemos á continuación las conclusiones formuladas por los Sres. D. Marcos Mir y D. Pedro Martínez que por causas que conocen nuestros lectores, no pudimos publicar anteaer.

Ponente.—D. Marcos Mir.

1.ª Rotúrese el terreno á profundidad siempre que sea dable y las capas inferiores no perjudiquen la superior llevando á ella una cantidad de cal que ésta no tenía. Así haciéndose esponjoso el terreno, recogerá más agua de las lluvias y permitirá mayor libertad al paso de las raíces de la planta.

2.ª Las especies de vides americanas actualmente conocidas *Riparia Rupestris*, *Berlandieri*, tienen, por lo general, suficiente resistencia para ser empleadas. La tienen también, en cuanto á ello, los híbridos entre ellas y la *Vitifera* comprobados por la práctica (*Aramon Rupestris* número 1 y 2—*Murviédro Rupestris* 1202—los *Riparia Rupestris* números 3.306—3.309 y 10.144 y otros) están bien comprobados y aprobados.

Por orden de resistencia al calcáreo y siguiendo de menos á más:

Riparia;—*Rupestris*;—*Riparia*, por *Rupestris*;—*Riparia*;—*Berlandieri*;—*Chasselas Berlandieri*;—*Berlandieri*.

3.ª La afinidad de las vides americanas con las *Vitiferas* de cada región, varía según las condiciones de cada una de estas últimas en clima y composición del terreno. Con todo puede decirse que si el ingerto se hace en debidas condiciones y cuidados todas las vides americanas é híbridas mencionados aceptan los ingertos de todas las *Vitiferas* cultivadas en Mallorca. La creación de campos de experimento que hicieran conocer las pocas dificultades que se pueden presentar sería útil para guiar á los que desean reconstituir sus viñas.

Téngase presente la siguiente ley aceptada por los anteriores congresos: *Sobre vid americana ó híbrido ó sea sobre patrón de mucha fuerza pónganse pías ó ingertos de poco desarrollo*, y, al contrario,

sobre patrón de poco desarrollo, pónganse ingertos de mucha fuerza.

4.ª Las vides americanas ó sus híbridos, empleados para la reconstitución pueden ser ingertados de púa ó sea de estaca, ó de escudete. En Mallorca andan muy divididos los pareceres acerca del particular sin que ello sea obstáculo para que se vean buenos ejemplares de uno y otro sistema. Lo preciso es cuidarlos ya que el modo de unificarlos y las épocas para dicha operación son bien conocidos.

Si se ha ingertado de escudete se procurará que el patrón esté limpio de los brotes que crecen en abundancia más abajo del ingerto á fin de que no absorban aquéllos en beneficio suyo la savia que debía nutrir á aquél.

Si se ha ingertado de estaca, se procurará arrancar todos los rebrotes que da el patrón, pero muy especialmente las raíces que da la púa, pues estableciéndose entre ésta y sus raíces un cambio de savia queda olvidado el patrón que muere por inanición, por asfixia.

5.ª Hay que dar á las plantas nuevamente ingertadas los cuidados culturales que ya conocen los cultivadores. Una labor más la agradecerá la viña, una labor menos le hará falta.

6.ª Se han de cuidar las hojas, los racimos y los sarmientos contra todas las enfermedades que las invaden. Conocidas de todos las enfermedades criptogámicas y sus remedios é insectos perjudiciales y la manera de combatirlos ó cuando menos aminorar sus estragos, no es del caso insistir aquí en lo ya sabido.

7.ª Abónese la viña que por falta de alimento no prospera en la tierra; abónese la viña que con su rendimiento superior al que daría sin abono, hace que el empleo de éste resulte remunerado. Mas si en tierras ya de sí fértiles no conviniendo el abono, puede dar fruto la viña durante algunos años sin aquél, téngase presente que el abonar una viña es una operación industrial cuya realización emprenderá el que calcule.

Todo sirve como abono para la viña: productos y residuos de los reinos vegetal y animal; procedencias del reino mineral que se emplean tal como los de la tierra ó como los transformar la industria de los abonos. En cuanto á los abonos vegetales y á los productos del reino animal rara vez será preciso consultar á la ciencia si bien muchas veces á la economía; en cuanto á los abonos minerales, á lo que se llama *abonos químicos*, se ha de solicitar la consulta de una persona competente.

8.ª Tanto para la adquisición de plantas, de abonos, de conocimientos, de estudios, de defensa contra las enfermedades, de cooperación para la venta, de protección por parte de la Administración hacia la Viticultura, se impone la reunión en Sindicatos de viticultores interesados en el adelanto de aquélla. Unidos aquéllos con el apoyo de las Cámaras agrícolas, y todos en conjunto formando la respectiva Federación regional, que se entienda con las otras Federaciones agrícolas de España, formarían una fuerza suficiente para hacerse oír cuando plantearan una justa demanda.

Ponente.—Don Pedro Martínez.

1.ª El Registro fiscal y trabajos Catastrales que por ley de Marzo de 1900 y Reglamento del 18 Febrero 1901 se efectúan ahora en España, no conducen á la consecución del *desideratum* que la nación persigue, de que se establezca sobre base justa y equitativa la contribución de cuota.

2.ª El Catastro parcelario, en virtud del cual se conseguiría el conocimiento exacto de lo que cuesta y produce, cada una de las fincas de nuestro territorio, daría lugar al reparto equitativo de los impuestos sobre esta parte de la riqueza pública.

3.ª Ann cuando puede presumirse de difícil consecución, el inclinar al Gobierno á rectificar el camino emprendido, debiera intentarse en gracia á que, de lograrlo, se evitara á la nación el gasto de ingentes sumas, sin obtener este sacrificio compensación adecuada; mientras que sucedería lo contrario con el catastro parcelario.

4.ª Admitida la imposibilidad de conseguir lo propuesto en la conclusión precedente, y advertidos por lo sucedido en otras provincias del peligro que se corre con las evaluaciones del catastro por masas de cultivo y de calidad, á los efectos del Registro fiscal, erróneamente practicadas por el personal técnico encargado de este trabajo, procedo que se intervengan todas las operaciones en cuanto la ley consiente, debiendo los Peritos de las Juntas Periciales vigilar constantemente los trabajos que se ejecuten, para poder procurar oportunamente, por los medios legales, las rectificaciones pertinentes.

5.ª Con el fin de estar preparados y evitar premuras perjudiciales, para cuando se disponga la obra del Registro fiscal en esta provincia, es de urgencia se constituyan Sindicatos Agrícolas en los principales centros de la isla, para que todos entre sí, dirigidos por la Cámara Agrícola de Palma, cooperen á que ese Registro fiscal obtenga la mayor perfección que sea posible.

Y por último séanos permitido dar remate á este trabajo desahogado, insistiendo sobre la necesidad y urgencia de que todos los hombres de buena voluntad nos agrupemos en torno de las Juntas que hoy dirigen las Asociaciones, robusteciéndolas así su prestigio y autoridad, Juntas que, como la de la Cámara Agrícola á que tenemos la honra de pertenecer, gozan de privilegio legal para tomar parte en las operaciones del Catastro que se habrá de practicar en esta provincia, y de este modo su intervención obtendrá más decisivos y eficaces resultados; proponiendo además: que nuestros trabajos no se limiten á la defensa egoísta de nuestros intereses solamente, sino que sirvan también de égida generosa que proteja por igual al terruño que, si breve en extensión, supera á todos en la grandeza de los esfuerzos y en la intensidad de los amores que su adquisición y posesión entrañan, sin lo cual los más pequeños y por ende más desvalidos de nuestros propietarios agrícolas quedarían en completo abandono y desamparo.

Billetes falsos

En la prensa de Barcelona encontramos la noticia de que circulan billetes del Banco de España, falsos, de 100 pesetas, emisión del 1.º de mayo de 1900.

Se distinguen de los legítimos con los siguientes detalles:

El busto de Quevedo, es, en los falsos, más negrozco que en los buenos, y así como en éstos se ven los ojos perfectamente, en los falsos están muy confusos y oscuros.

En el centro del billete, donde dice: «El Banco de España pagará al portador», los billetes falsos no llevan acento en la palabra *pagará*, pero hay que tener cuidado, porque en algunos billetes

falsos han puesto el acento hecho á pluma ó á lápiz fuerte.

En los falsos, la inscripción *Quevedo*, que se halla debajo del busto, de es letra mayor que en los buenos.

Los hilos que lleva el billete legítimo son finos y ligeramente de color rosado, mientras en los falsos es el hilo más grueso y el color mucho más fuerte.

Mirados al trasluz los falsos, el busto en blanco resulta peor marcado, y mirando á los hilos se lee B. 100, mientras en los legítimos se lee P. 100.

El número que va debajo de la palabra *pagará*, en el centro del billete, es, en los falsos, más subido de color y peor hecho que en los buenos y parece ser que la tinta lleva grasa.

El conjunto del anverso en los billetes falsos resulta más obscuro que en los buenos.

En el reverso de los billetes falsos es más claro el color que en los buenos, y aún cuando el grabado está bien hecho, hay un detalle que conviene saber, y es: la figura que aparece sentada, con un ramo en la mano, está hecha perfectamente en los buenos, mientras que en los falsos la cara de la figura está mal tomada y parece que lleva pelo en toda la barba.

De todas suertes, hay que advertir que esta falsificación está muy bien hecha, y que se necesita fijarse mucho, puesto que las señales más generales para conocerlos están en el colorido; pues el tamaño y la clase de papel son casi iguales en los falsos que en los legítimos.

Agresión

Esta pasada noche, en la puerta de uno de los cafés de la P. de Abastos, fué agredido á garrotazos, el conocido fabricante de sombreros D. Jaime Roig.

El Sr. Roig resultó con una extensa herida en la cabeza, siendo de bastante gravedad el golpe sufrido.

Fué curado en la Casa de Socorro de la plaza de Santa Eulalia.

Asuntos municipales

Esta mañana el Alcalde Sr. Rosselló y Gómez ha visitado á las Autoridades cumplimentándolas y ofreciéndose como autoridad municipal.

En la mañana de hoy ha celebrado sesión la Comisión de alumbrado, presida por el Sr. Massanet.

Se enteró de la fianza que tenía prestado Mr. Filip para instalar una fábrica de electricidad y de que habiendo transcurrido el plazo reglamentario quedaba aquella cantidad en poder del Ayuntamiento. La Comisión se mostró conforme con el destino que esta corporación dió á aquélla fianza.

Se escuchó á un lampista que se encargó del cambio de los faroles por la incandescencia. Sobre este punto no se tomó acuerdo alguno.

Igualmente se dió conocimiento á la Comisión de que anoche empezaron las pruebas de los faroles transformadas por el sistema de la incandescencia, sin los reflectores.

De dar buen resultado se ordenaría que todos los faroles que faltan transformarse por incandescencia, se hiciera por este sistema.

Se trataron otros asuntos de menos interés.

Esta mañana se ha reunido la Comisión de obras, presidida por el señor Mateu.

Se resolvieron algunos asuntos que

había pendientes de resolución y se propuso el nombramiento de un peón caminero, cuya plaza se halla vacante.

Para mañana á las doce está señalada la subasta para el derribo del primer trozo de muralla.

Explosión de un petardo

Ayer fué encontrado á la orilla del mar en el término de Son Servera con una importante herida en un brazo el vecino José Vives Llinás, patrón del laud *San Antonio*.

Traslado á la citada villa, fué curado por el médico D. Miguel Servera.

La herida es producida por la explosión de un cartucho de dinamita que el Vives le explotó en la mano en el pñuto nombrado *Es Castell*, inmediato á la playa.

Alcover en Vilanova

En la prensa de Barcelona encontramos telegramas dando cuenta del viaje que está verificando nuestro paisano D. Antonio M.º Alcover, Vicario general de esta diócesis.

El día tres, el Sr. Alcover llegó á Vilanova para recoger datos y designar colaboradores para el diccionario y gramática catalanas. En la estación la recibieron muchos amigos y entusiastas por su empresa.

Visitó la biblioteca, las iglesias y los edificios notables, elogiando las riquezas y preciosidades que vió, mostrándose muy complacido.

Por dificultades que puso el comandante militar, no pudo dar la conferencia que se proponía sobre el diccionario catalán.

El Sr. Alcover salió para Sitges acompañado de muchas personas.

Religiosas

Fiestas del Corpus

Esta mañana en San Felipe Neri y Misericordia se ha celebrado la fiesta del Corpus.

En la primera de dichas iglesias ha predicado el P. Bernardo Martorell.

Con motivo de la citada festividad, en la Misericordia, se ha servido á los asilados una comida extraordinaria.

De la procesión que esta tarde se verificará daremos cuenta en el número de mañana.

En la Soledad

El próximo domingo en la iglesia del caserío de la Soledad, se organizará una procesión que recorrerá las principales calles de aquel suburbio.

En San Francisco

Esta mañana en la iglesia de S. Francisco de Asís se ha cantado una solemne misa de requiem en sufragio del alma del profesor de música D. Gabriel Amorós.

Ha tomado parte en ella una nutrida orquesta y numerosos cantantes de capilla.

En Montesión

Mañana con solemnidad inusitada se celebrará en Montesión fiesta al Sagrado Corazón de Jesús.

En la misa mayor, que se dirá á las 10 y media, se cantará á grande orquesta la misa partitura del Mtro. D. Bartolomé Torres.

Por la tarde una hermosa procesión recorrerá las calles contiguas á la citada iglesia haciendo las cinco estaciones al Santísimo.

Otras fiestas

Dedicadas al Sagrado Corazón de Je-

cerme traición? No, con tal que compréis mi discreción; cuesta dos besos en la mejilla derecha, y no rebajo nada.

—¿Y le concedisteis los dos besos?

—¿Qué había de hacer? dijo Nancy ingenuamente.

—Querida Nancy, dijo el príncipe. Y quiso imitar á Raul, pues el bello rostro de Nancy ofrecía en aquel momento el aliciente del rubor; pero ella le contuvo diciéndole:—¡Oh! dispensad, no tengo necesidad de vuestra discreción, quien tiene necesidad de la mía sois vos.

—Es cierto, murmuró el príncipe. ¿De modo que Raul siguió á la reina? ¿A dónde fué?

—A casa del presidente Renandin.

—¿Pero no sabéis lo que han hablado?

—¡Cómo nos replicó Nancy; ya que estamos representando el papel de brujos, es preciso que lo hagamos bien.

—¿Con que sabéis?...

—Cuando volvió la reina, la princesa Margarita pasó á su cámara, y haciéndola la reina sus confidencias, la dijo: «Renato no ha declarado nada y Renandin encontró un hombre que se acusará á sí mismo; es un ladrón muy conocido que se llama Gascarille. Se le prometió su perdón, es decir, que se ganará al ver-

—Sí, dijo Catalina, y cuando llegó á la G. Enrique la interrumpió:—Esa es la primera letra de su nombre; Vuestra Majestad puede volver á comenzar y yo iré citando una tras otra letras que le componen.

—No hace falta; contestó la reina, estoy convencida en lo que respecto al presente y al pasado; pero... ¿el porvenir?

—Señora, respondió Enrique, advertí antes que suelo equivocarme con frecuencia... sin embargo, lo ensayaré... ¿Qué desea saber Vuestra Majestad?

—En primer lugar, si se salvará Renato.

—Sí, señor, pero no volverá á peser su poder sobrenatural.

—¿Y cómo así? preguntó la reina, que se inmutó.

—¡Ay, señoral porque Renato tenía en sus manos un instrumento que se lo ha escapado.

—¿Qué queréis decir?

—Renato jamás ha sabido leer en los astros.

La reina dió un grito de asombro.—Pero sin embargo... dijo.

—Renato contaba con un muchacho cuyo sueño tenía una propiedad rara, añadió Enrique.

tenciado á muerte que asumiera el asesinato de la calle de los Osos.

—Es verdad, dijo el príncipe.

—Después que se hubo marchado el juez, Vuestra Majestad se quedó llena de ansiedad, y pronunció varias veces mi nombre, y esta mañana, añadió Enrique, su gran preocupación era saber si Renato había hecho alguna declaración al sufrir el tormento.

La reina estaba aturrida, y dijo:—Vamos, otra palabra más, señor de Coarasse, y es tendré por un oráculo. Salí del Louvre; ¿á dónde fuí?

—A casa del juez.

—¿Qué me ha dicho?

—Que ya había encontrado el rec sentenciado á muerte que ocupará el lugar de Renato.

—¿Quién es ese rec?

—Un ladrón.

—¿Sabéis su nombre?

—¡Ah! eso, señora, es más difícil de decir, porque no pensé en preguntárselo á mi oráculo.

—Pues preguntádselo, dijo el príncipe. Enrique se levantó y fué á tomar en la chimenea el frasco de tinta simpática, y mirado al través, dijo:

—Queréis, señora, deletrear el alfabeto?

dugo para que le ahorque mal... ó bien, añadió la reina con su sonrisa más maligna... Y ahora, dijo Nancy, daos prisa, porque la reina os espera... Id á representar vuestro papel...

—¿Os volveré á ver cuando salga?

—Sin duda.

—¿Me esperaréis?

—No, voy á la cámara de la princesa.

Enrique besó la mano de Nancy y bajó con ella, que le dijo:—Tomad este corredor, y el primer paje que encontréis os conducirá al aposento de la reina. Hasta luego...

Enrique siguió al pie de la letra las recomendaciones de Nancy, atravesó los salones y encontró en la antecámara de la reina Catalina, no al paje Renaud, sino á Raul, que se acercó á Enrique y le dijo con alegre semblante:—¡Buenas tardes, señor de Coarasse! ¿Queréis hablar á la reina?

—Me está aguardando.

—Oh, chl, dijo el paje maravillado del gran favor que ya gozaba el bearnés.

—¿Queréis, Raul, sabéis que quisierais...?

—¿Por qué? preguntó Raul.

—Porque no hacéis favores por el

La mejor **MAQUINA** de escribir hoy concida **Trabajo entera y constantemente á la vista, Tabulador, etc.**

Representante en Baleares. Concepción 32.

sús se celebrará mañana con solemnidad: en las Capuchinas, con sermón en la misa mayor por el Pbro. D. Antonio Lliteras; en San Felipe, con sermón al anochecer por el P. Auba; en San Cayetano, predicando al anochecer el P. Antonio Thomás; y en el Colegio de la Puzza con sermón en la misa mayor por el P. Salvá, si ipense.

**Una desgracia**

Esta madrugada en el vapor *Iberia*, fondeado en el *Mollet*, ha ocurrido la siguiente sensible desgracia: Un individuo llamado Pascual Giner Ferragut, natural de Alcudia, ayer se embaizó de cocinero en el vapor *Iberia*, de los Sres. Lupo y Compañía. Momentos después de haberse despedido de su esposa que le acompañó desde Alcudia hasta Palma, se dirigió á bordo del citado vapor y al intentar atravesar la cubierta, resbaló, cayéndose al fondo de la escotilla.

Se causó en la caída una grave herida en la cabeza que le produjo al cabo de poco tiempo un derrame cerebral. Por individuos de la *Cruz Roja* del Arrabal, fué conducido á aquél dispensario, siendo curado de primera intención por el médico D. Santiago Villalonga auxiliado por D. Juan Bauzá y D. Miguel Tous.

En vista de la gravedad del herido fué trasladado al Hospital Provincial en una camilla que era llevada por los individuos Juan Miralles, Juan Más, Juan Vives y Vicente Moncada. El infeliz Giner continuaba esta mañana en el Hospital en inminente peligro de muerte.

**Militares**

**Vacante**

Se halla vacante la plaza de músico mayor del regimiento Infantería de Ceriñola número 42, debiendo cubrirse por medio de oposición.

**Paseo**

Esta tarde las fuerzas de Infantería han efectuado un paseo al caserío del *Pla de Na Tesa*. —Del *Heraldo de Madrid* del 2 del actual copiamos las siguientes líneas que son entre comillas.

**Las propuestas pendientes**

«Estos días se ha dicho que el ministro de la Guerra dedicaría el verano á resolver las propuestas de recompensas pendientes desde la última campaña. No sabemos qué grados de exactitud tendrá esa noticia: pero de desear sería que se confirmase. Pues no son sólo muchos oficiales y sargentos de Cuba los que esperan dicha solución, sino también los de Filipinas, en particular los que pasaron gran número de meses prisioneros, después de resistir valerosamente al enemigo; y sufriendo infinitas privaciones y fatigas, y hoy ven que tales sacrificios no han tenido para ellos compensación alguna.

**Alcances de la I. enínsula**

A los que nos preguntan cómo es posible que haya aún alcances procedentes de la guerra civil terminada en 1876 sin cobrar, les diremos que la cosa no será explicable, pero desgraciadamente es cierta.

Y es más: les aconsejaremos que se concierten todos los acreedores en una acción común para lograr que se averigüe el por qué de no pagárselos, ya que para ellos no hay la excusa de falta de recursos á que se acude cuando se trata de los de Ultramar.

**Ingreso en la Guardia civil**

Hay cierto número de segundos tenientes de infantería aprobados en el examen para pasar á la Guardia civil; pero desde Enero último, en que se concedió ese pase á tres, no ha vuelto á otorgarse á ninguno.

**¿En qué consiste que así suceda?**

**Otros aprobados**

Ventidós sargentos aprobados en el Colegio de Trujillo, para ingreso en los de la Guardia civil y Carabineros, han tenido que volver á sus Cuerpos en espera de convocatoria. En cambio, siguen en aquél Colegio los que no fueron aprobados. Es decir, que resultan más favorecidos los segundos.

Bueno sería resolver de una vez la situación de todos ellos legistando definitivamente sobre la forma de nutrirse de oficiales los referidos institutos.

**Del mar**  
A las trece y media ha fondeado el vapor correo «Lulio», procedente de Ibiza.

A las 18 ha salido para Barcelona. —Se ha despachado de este puerto el vapor «Merli».

—Mañana de ocho á nueve llegará el vapor correo «Isleño» procedente de Valencia é Ibiza.

—Mañana á las 18 saldrá para Barcelona el vapor correo «Cataluña».

—Ha fondeado en Barcelona el pailebot «Lorenco» procedente de Ciutadella.

—Se ha despachado de Barcelona para Palma la balandra «Juanita».

**El Vigia**

A las diez y seis el Vigia de Portopinos comunica las siguientes observaciones:

**Atmosfera.**—Calmosa.  
**Horizonte.**—Claro.  
**Viento.**—Ventolina floja del S.O.  
**Mar.**—Llana y rizadita del viento.  
**Buzcos á la vista.**—Recala de Poniente con rumbo al puerto el pailebot «Paquito».

**De Teatros**

**Lirico**

Hemos recibido de la Empresa del Teatro Lirico un atento B. L. M. invitando á LA ÚLTIMA HORA á la función benéfica de esta noche, con la cual debuta la compañía de que ya tienen noticia nuestros lectores. Al par que agradecemos la invitación, tributamos de nuevo un sincero aplauso á la feliz iniciativa de la Empresa y á la espontánea cooperación de los artistas de la compañía, que al seguir un impulso generoso han sabido encontrar la mejor recomendación ante el público palmeño, dispuesto sin duda esta vez como siempre, á secundar una intención caritativa.

Por el número de localidades que se nos dice que se han despachado á la hora en que escribimos estas líneas, auguramos para esta noche un lleno completo.

Por su parte el público al acudir al llamamiento de la caridad, podrá conveñerse de los méritos artísticos de la compañía.

De todo corazón le deseamos á ésta que le sea propicia y fecunda en aplausos una temporada que va á empezar con tan buen pié.

**Efemérides**

**5 Junio de 1558**

Muere *Rafael Llinds natural de Mallorca, religioso carmelita, Obispo de Cripoli, gobernó la mitra de Mallorca veinte y un años por comisión del obispo propietario Juan Bautista Campegio.*

**MASCARÓ.**

**Las Islas**

**MALLORCA**

**Sineu.**—Los precios que han regido en el mercado celebrado hoy, son los siguientes:

- Almendrón los 42 kilógs. á 00 ptas.
- Trigo los 70 litros de 00'00 á 17.
- Candeal id. de 00'00 á 17'50.
- Cebada del pais id. á 9.
- Id. forastera id. á 0.
- Avena del pais id. á 8.
- Id. forastera id. á 0'00.
- Garbanzos id. á 20.
- Maiz id. á 14'10.
- Habichuelas (confits) id. á 31.
- Id. blancas id. á 30.
- Frijoles id. á 30.
- Habas para cocer id. á 00.
- Id. ordinarias id. á 18'50.
- Id. para ganados id. á 18.
- Cerdos cebados id. á 00'00.
- Higos pasos id. á 0.
- Azafrán id. á 0.—C.

**Para casas de campo**

Se vende una partida de sillas de hierro propias para jardines y casas de campo. Informes calle de Mesquida, número 5, piso tercero.

Tarjetas postales  
**Jura y Coronación de Alfonso XIII**  
1.ª 2.ª y 3.ª serie á pesetas 1'60 cada serie.  
Librería de J. TOS.  
B. PEREZ GALDÓS

**Alma y Vida**  
Precio 2 pesetas.  
Librería de J. Tous -- P. de Cort 14y 16.

**PALMA**  
Los robos que se han efectuado estos días últimos en esta ciudad y la llegada de varios indultados hace que llamemos la atención de la policía, guardia civil y municipal para que cumplan estrictamente la vigilancia.  
Desde hoy en adelante y durante la temporada de verano las horas de oficinas en el Gobierno civil serán de ocho y meda á trece.

Anoche en las inmediaciones del abrevadero de Itri fué encontrado un individuo tendido en la orilla del camino que se había caído en aquél punto causando una herida en la cabeza.  
Por los guardias municipales señores Pujol y Vives fué conducido á la Casa de Socorros donde se le practicó la primera cura.

Ha sido conducido en el depósito de Tirador dos perros encontrados en la vía pública.

Por la Aduana de esta capital se sacan á pública subasta ocho sacos con peso neto de 780 kilogramos de azúcar común y 8 sacos envase tasados dichos artículos en conjunto en 704'40 pesetas.

En las alcaldías de Santa María y Manacor se hallan expuestos al público á efectos de reclamación los apéndices al amillaramiento de aquellas villas.

Durante el pasado mes de Mayo ocurrieron en Algaida 11 nacimientos y 7 defunciones; en Lloseta 7 nacimientos y 3 defunciones; y en Artá 21 nacimientos y 9 defunciones.

Se halla vacante la plaza de médico municipal de Campos, dotada con el haber anual de 995 pesetas.

Por la Comisaría de Guerra de esta ciudad se saca á la venta en subasta oral, del material inútil existente en la factoría de Subsistencias y Utensilios de esta plaza.

Por la Guardia civil del puesto de Felanig ha sido detenido un sujeto presunto autor del hurto de cinco pinos jóvenes.

En Sansellas ha sido detenido un joven que maltrató de obra á un vecino de aquella villa causándole heridas de pronóstico reservado.

Nuestro querido amigo y paisano, el gobernador de Tarragona D. Bernardo Amer, ha remitido veinticinco pesetas con destino á las familias de los naufragos Escudero y Rigo.

En nombre de los favorecidos agradecemos al Sr. Amer su donativo con el cual nos ofrece prueba inequívoca de que, no obstante hallarse ausente de Palma toma parte en nuestras desgracias y procura aliviarlas.

El Conserje del Teatro Lirico entregará quien acredite ser su dueño un paraguas que encontró en un palco de aquél Teatro.

En la Aduana de esta Capital se celebrará el día 16 del corriente, á las once de la mañana, la subasta de ocho sacos de azúcar con peso de 796 kilogramos que se han tasado á razón de 0'90 pesetas el kilogramo.

D. Antonio Alemany Pbro. predicó ayer en la fiesta del Corpus que se verificó en San Nicolás.

El presidente del «Orfeo Mallorquí» D. Juan Valenzuela, en atento B. L. M. nos participa que el domingo 8 del actual á las cuatro de la tarde tendrá lugar la Junta General para renovar los cargos de la Junta Directiva y al mismo tiempo tendrá lugar otra junta para dar cuenta del proyecto de reglamento interior.

En el vapor correo «Lulio» han salido hoy para Barcelona D. Juan Bauzá, don Joaquín Aguilera y señora, D. Manuel Durán y D. Ricardo Rosell y señora.

Las Carreras Científicas, Literarias y Artísticas en España, estudie gastos y porvenir que ofrecen, precio 4 pesetas, véndese en la librería de J. Tous.

NOVEDADES EN TRAJES PARA CABALLERO  
Almacenes Montaner.—Sindicato, 2 á 10

DEMOSTRADO POR LA EXPERIENCIA.—El 98 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, tengan ó no dolor, se curan con el «Elixir Estomacal de Saiz de Carlos», porque abre el apetito, tonifica, ayuda á las digestiones y quita el dolor.

FINALMENTE ¡OH LECTORES!—Podemos anunciar que ha sido vendido el terrible mal venéreo y sífilítico. Para detalles léase en 4.ª página «Milagrosos confits é inyección anti-venéreas y Roob anti sífilítico Costanzi.»

**Crónica religiosa**  
—Boletín para mañana  
Santos.—El Sagrado Corazón de Jesús, San Norberto, obispo y Santa Cándida, mártir.

Cuarenta Horas  
Empiezan en San Nicolás, al Sagrado Corazón de Jesús. Á las seis exposición, á las diez misa mayor cantada. Por la tarde, actos de coro, rosario y reserva.

**Estadística de Palma**  
Inscripciones en los Distritos Municipales  
HOSPITAL PROVINCIAL  
Movimiento de enfermos del día 4 de Junio de 1932.

Existencia de ayer . . . . .	815
Entrados . . . . .	2
Salidos . . . . .	0
Fallecidos . . . . .	0
Quedan . . . . .	817

**CEMENTERIO**  
Día 3.—María Gudoy Garau, viuda, 84 años, Son Espanolet, anemia; María Tomás Ruiz, 16 meses, Riera 27, ingestión; Miguel Clar Mestre casado, 52 años, Terreno, bronco neumonia; Gabriel Amorós Amorós, soltero, 41 años, Sans 16, pulmonía.

**Por telégrafo**  
(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN)

**Proposición de «El Imparcial»**  
Destierros—Precauciones—Los bizcaitarras.  
Madrid 5 á las 10.

«El Imparcial» propone que vayan el Sr. Moret á Extremadura y el Sr. Suárez Inclán á Andalucía para estudiar sobre el terreno y procurar solucionar la crisis social que padecen aquellas provincias.

Comunican de Barcelona que se ha notificado á varios de los que se hallan detenidos como instigadores en los últimos desórdenes, la orden de destierro á 249 kilómetros de la capital.

Según telegramas de Málaga corre el rumor de que se han producido disturbios en Alora.

De Granada han marchado á Málaga dos escuadrones de caballería en previsión de que puedan ocurrir desórdenes. Telegrafían de Bilbao que una comisión de bizcaitarras visitó al cónsul de los Estados Unidos entregándole copia del telegrama que el jefe del partido, Sr. Arana, dirigió al Presidente de aquella República Mr. Roosevelt, y que no se transmitió por considerarlo atentatorio á la integridad nacional.

El cónsul manifestó que expondría los deseos de la comisión al cónsul general.

La población se halla indignada. Juicios sobre el discurso de Canalejas.

Madrid 5 á las 10. Muchos políticos conceptúan que el discurso del Sr. Canalejas marca el primer paso en el sentido de la separación de éste del partido liberal; y que ha plantado el primer jalón para formar un nuevo partido democrata radical.

**Huelgas terminadas**  
Madrid 5 á las 10. Comunican de Córdoba que se halla resuelta la huelga de los obreros del campo, habiendo los patronos accedido á las pretensiones de los obreros.

También en Zaragoza se ha resuelto la huelga de los obreros del ferro carril de Utrilla.

Por mediación del Gobernador ha terminado la huelga de los obreros hidráulicos en Escatón.

**Propósitos de Inglaterra**  
Madrid 3 á las 12'30. Circula el rumor de que Inglaterra se propone adquirir, mediante una crecida

suma la colonia portuguesa de Lorenzo Marquez, para asegurar la más fácil comunicación marítima con el Transvaal.

**Urzáiz en Barcelona**  
Madrid 5 á las 10. Comunican de Barcelona que en la conferencia dada por el Sr. Urzáiz en el Fomento del Trabajo Nacional, comienza recordando que Barcelona fué la primera ciudad de España que aplaudió su proyecto de Hacienda.

Ensalza la unidad nacional, base y garantía de la grandeza del país, mejorando la administración y reformándola en sentido descentralizador.

Tacha á la opinión publica de poco resuelta para imponerse, y dice que el papel de ia opinión no es suplicar, sino mandar á los gobernantes.

Ocupase de la cuestión monetaria, señalando los orígenes que tuvo la depreciación de la moneda, conforme ya los explicó en las Cortes.

Niega que sea enemigo del Banco; pero entiende que el Gobierno no debía consentir que la emisión de billetes llegara al extremo donde ha llegado.

Muéstrase optimista, significando sus esperanzas de que la nación prosperará durante el nuevo reinado.

Durante el discurso del Sr. Urzáiz y especialmente al concluirlo, tributóle el auditorio grandes aplausos.

**De la huelga de Barcelona**  
Madrid 5 á las 14'45

El Comandante militar de Barcelona ha publicado un bando contra los que ejerzan coacción sobre los obreros que acuden al trabajo.

La misma Autoridad ha reunido á los individuos que componen la junta de la Federación obrera, y les ha conminado con cerrar aquel centro, si intentaran cometer coacciones.

Los huelguistas hilanderos de Terrasa han reanudado su trabajo.

**El Rey paseando.—Ilustres huéspedes.**  
Madrid 5 á las 14.

S. M. el Rey ha paseado por las calles vistiendo el uniforme de Capitán General mandando un regimiento de artillería.

Han llegado á esta Corte los hijos del Archiduque Federico, sobrino de S. M. la Reina.

**FABRA :**  
BOLSA.—Madrid 4.

4 por 100 interior contado . . . . .	72'15
Amortizable 4 por 100 . . . . .	92'00
Acciones Banco España . . . . .	479'00
Idem Compañía de Tabacos . . . . .	398'50
Londres . . . . .	34'55
Franco . . . . .	37'20

**BOLSIN.—Barcelona 5.**

4 por 100 interior . . . . .	72'32
Amortizable 5 por 100 . . . . .	92'35
Orenses . . . . .	26'45
Acciones Norte . . . . .	54'11
Id. Alicante . . . . .	79'50
Id. Coloniales . . . . .	66'87
Cambios Paris . . . . .	80'27
Franco . . . . .	37'10

**Las Cubas de Oro**

**BORNE, 90**  
Vinos finos de mesa de todas clases, gran surtido en generosos para enfermos. Los vinos que en esta casa se expenden, son puros de sumo de uva. Tomás Manzanaro, dueño de **Las Cubas de Oro**, regala 5.000 pesetas, al que químicamente le pruebe que los vinos que vende no sean naturales y de solo uva.

SE SIRVE Á DOMICILIO  
**LAS CUBAS DE ORO.—BORNE, 90.**

**Contabilidad**

El conocido Profesor de Contabilidad y Teneduría de Libros de la Unión Protectora Mercantil, D. Bartolomé Vives, desde hoy tiene su domicilio en la calle de Sagrera, 9, ent.º—Palma (edificios que miran al mar, entre la Aduana Nacional y la Lonja).

**Aviso.**—Encontrándose en Palma para unos días D. Thomas Banet de Niza, con el objeto de comprar alhajas, telas, abanicos, y toda clase de objetos antiguos. Las personas que desean venderlos pueden presentarse en la calle de Fiol, núm. 18. Dicho señor estará en Palma hasta el lunes 9 del corriente. Dando aviso se pasará á domicilio.

**NOVEDADES PARA SEÑORA**  
Almacenes Montaner.—Sindicato 2 á 10

VAPORES CORAOS

VALIDAS DE PALMA

Para Barcelona los martes, jueves y viernes... Para Valencia los miércoles a las 9 mañana...

Para Madrid los miércoles a las 3 tarde por Alcedin y los sábados a las 6 tarde.

LEGGADAS A PALMA

De Barcelona los lunes, miércoles y sábados a las 7 de la mañana y los jueves a las 9 de la mañana (vía Alcedin)...

FERRO-CARRILES

Trenes para viajeros De Palma hasta Manacor y Felanitx, a las 7:40 mañana, 2 y 6:35 tarde...

De Manacor hasta Palma, a las 7:30 (mixto) o a las 8:00 tarde. De Manacor hasta Felanitx, La Pobla, a las 6:30 mañana y 5:15 tarde...

ESTACIONES DE SERVICIO PERMANENTES

Estaciones de servicio permanente: Palma. Estaciones de servicio completo: Ciudadela, Mahón, Ibiza y Soller.

CENTENARIO DE LA FUNDACION DE LA PAÑERIA

GLADAYLLAUGER

Antigua casa de Can Bitla

Jaime II, 113 y 115

Con motivo de conmemorar el centenario de la fundación de este establecimiento, participamos a nuestros constantes favorecedores y al público que durante la temporada se expenderán todos los artículos propios para la estación, a precios fabulosamente baratos...



MILAGROSOS CONFITES COSTANZI

O INYECCION ANTIVENEREA -Y ROOB ANTISIFILITICO-

Angelo Costanzi Diputación, 435, ent. Barcelona

Miles y miles de celebridades médicas, después de una larga experiencia, se han convencido y certificado, que para curar radicalmente la purgación venérea...

Gallicida

= LLUCH =

Mata los callos, ojos de gallo y toda clase de durazas, sin causar dolor ni molestia. P. cedio 1 peseta.

Grandes bodegas de vinos finos para la Exportación

Destilería a vapor para la fabricación del Aguardiente de UJENN, Anisados y licores de todas clases - 40 Metálicos y Diplomados en honor. A. BARCELO E HIJO DE MALAGA

VENTA

A voluntad de su dueño se vende una finca, consistente en tienda y piso, reuniendo las comodidades apetecibles.

Criada. Se necesita una que sepa bien cocinar. Es inútil presentarse sin buenas referencias.

Venta. De solares tanto al contado como a plazos de los pertenecientes de «Ca S'Ericó» situado entre las carreteras de Manacor y Lluçmajor...

Rhum Saint-Maurice CREMAS SURTIDAS

ROVIRA y Compañía Fabricantes de licores Barcelona

Unico Representante para Palma: Pablo Romaguera, Plaza del Mercado, número 17.

SOLUCION BENEDICTO CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades conexas, insipiente, debilidad general, posturas nerviosas, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, cefaléas, raquialgias, escrofalosis, etc.

Pastillas Crespo de Mentol y Cocaína

El dolor de garganta y la tos calman a la primera pastilla. Estas pastillas, que figuran como uno de los principales componentes de estas pastillas, se hacen agradable y gustoso en extremo...

NO MAS PELO BLANCO

Tintura del Doctor Jimeno para teñir el pelo de color castaño obscuro ó negro de tinte. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz.

Zapatería de Garriga

Riera 10, (acera del Teatro) Calzados a medida para señora, caballero y niño. Especialidad en calzados para pies defectuosos.

El gran purificador de la sangre ENOLTURO

Regenerativo y depurativo de la sangre del doctor PALRO. Remedio seguro para la curación de las escrofalosis (tumores fríos), las herpes de todos órdenes, las llagas, por antiguas que sean...

SANTALOL SOL

PREMIOS «RENUNCIADO» en la Exposición Universal de París de 1900. Hasta hace poco se sabía tan sólo que las propiedades medicinales de la esencia del sándalo estaban en relación con la procedencia del leño de que se extrae...

Depósito: Farmacia Sol, Cortes, 226 (frente a la Universidad), Barcelona. Fábrica: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales farmacias.



ZARZAPARRILLA Y PILDORAS DE BRISTOL

siguen produciendo cada día las mismas sorprendentes curaciones que les han valido su universal y bien sentada fama. Y en verdad no existe remedio igual para el tratamiento de LAS ENFERMEDADES DE LA PIEL Y LA SANGRE.

SON INFALIBLES para limpiar la Sangre y los Humores y curan el Reumatismo, las Herpes y todo desarreglo del Hígado, el Estómago y los Intestinos.

Gotas Madres Sulforosas de BAR

Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la Medicina sulfurosa, supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos.

Al público

Todas las mesas de Vaca, Bney y Ternera de la Plaza de Abastos se expende a 1'88 pes. k.s.

Se alquila un primer piso en la Ramba, con 7 dormitorios y demás comodidades proporcionales. Darán razón, calle de Hostales, núm. 15, 1.º ó 2.º piso.—Palma.

Alquileres Se desea alquilar una tienda con estantería propia para una droguería. Se traspararían las existencias. Dirigi se Centro de Anuncios Informará quien es el dueño.

Se vende un piano casi nuevo. Informes: Calle del Sindicato, n.º 116.

No más caspa, ni cascas, ni enfermedades de la cabeza EL TRICOFERO PADRÓ

que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural. So años de éxito a pesar de un sinnúmero de calificación é limitación nacionales y extranjeras.

HERNIAS

Admiración de los sabios y de los técnicos Los innumerables curados los médicos, las Reales Academias de Medicina y Cirugía y después de Medicina y Cirugía y después de Medicina y Cirugía...

CARMEN, 38, 1.º, BARCELONA